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１９日， 深陷倒闭和跑路传闻
的酷骑单车发出一纸 “酷骑单车
后 续 使 用 及 退 押 金 事 宜 的 通
知 ” 称 ， 北京的办公室将暂 停
办理押金退还业务 ， 用户退押
金都要去位于成都的公司。 而另
一家以 “体验好、 管理精细” 自
居 的 小 蓝 单 车 近 日 也 陷 入 崩
盘危机。

记者初步梳理发现， 目前公
开已知的有６家共享单车企业倒
闭， 据芝麻信用提供的数据， 粗
略统计造成用户押金损失已经超
过１０多亿元， 亟需尽快拿出应急
解决方案。

企业倒闭押金难退 有
企业提出 “大不了一人一辆
骑回家”

小蓝单车素来以 “体验好 、
管理精细” 自居。 此前， 先是有
员工在某职场社交平台发布消
息， 称小蓝单车宣布解散， 拖欠
员工工资至２０１８年２月１０日 。 随
后， 不时有这家公司工作人员在
朋友圈转卖办公家具的消息传
出。 近日， 公司位于北京的总部
已人去楼空。

记者本月中旬曾到酷骑单车
位于北京市通州区万达广场Ｂ座
的总部实地探访， 看到前来退押
金的人络绎不绝排成长队。 由于

押金难退， 甚至催生了代办退费
的黄牛。

酷骑单车随后发布公告称 ，
拜客科技将代替运营酷骑单车的
管理和运维工作 ， 但不包括债
务。 北京的办公室将暂停办理押
金退还业务， 用户退押金都要去
位于成都的公司办理， 如果不方
便去成都， 则需要联系公布的三
个退还押金专线电话。 但记者多
次拨打均为占线。

记者调查发现， 除了拖欠供
应商巨额款项之外， 问题的焦点
均集中在用户押金退回上。 小蓝
单车一位用户说， 早在１０月１５日
他就申请了退款， 但一个多月没
有动静， 甚至ＡＰＰ中的退款信息
都无故消失了。

“ＡＰＰ停止更新 、 服务器下
线， 消费者想要退回押金只有去
公司总部或上网找黄牛。” 北京
一位用户告诉记者， 退押金还需
要各种各样的验证， “从市区到
通州把钱退出来实在不容易， 万
一证件没带全还要多跑几趟。 找
黄牛又担心被骗， 而且还要支付
额外的手续费。”

面对退押金困局， 不少公司
甚至提出以车抵押金的办法。 酷
骑公司前ＣＥＯ高唯伟曾表示， 酷
骑单车的造车成本是６５０元， 能
够覆盖２９８元的押金， “大不了
一人一辆骑回家”。

有企业押金 “专门账
户” 仅为一般存款账户 资
金第三方监管有名无实

伴随着共享单车的诞生， 巨
额押金问题一直备受关注。 今年
８月份， 中国互联网络信息中心
发布了一份 《中国互联网络发
展状况统计报告 》。 数据显示 ，
保守估计， 到目前为止， 仅共享
单车领域的存量押金规模近１００
亿元。

有知情人士表示， 多数单车
企业都没有采用第三方存管方
式， 且存在着为保持现金流而挪
用押金的现象。 而且大多数资料
及手续均按照一般存款账户开立
标准办理， 银行无须履行三方监
管义务。

今年９月， 小鸣单车曾声称
用户押金是专款专用， 委托第三
方华夏银行监管。 但华夏银行方
面表示， 小鸣单车在华夏银行广
州分行开立的结算账户为一般存
款账户， 该行无须履行第三方监
管义务。

酷骑单车曾称在民生银行设
置了 “专门账户”。 但据民生银
行北京分行透露， 酷骑单车在民
生银行开立的只是一般存款账
户， 银行 “并未与该公司开展任
何实质业务合作”。

可以退的押金难退回一直困
扰着消费者。 ２０日， 深圳就互联
网租赁自行车管理立法举行听证
会， 押金处理等成热议话题。 来
自深圳市消费者委员会的统计数
据显示， 从２０１７年１月至今 ， 已
受理超过１万宗关于共享单车的
投诉， ９９％为押金难退的问题。

北京师范大学法学院副教授
宋刚表示， 尽管有诸多法律法规
的限制， 用户的权益却并没有得
到有效的保证。 现在我国第三方
监管体系建立还不完全， 不返还
押金最多算是违反了对用户的承
诺， 承担违约的相应责任， 而该
项资金是否被监管 ， 就目前而
言， 尚未有相关强制性规定。

尽快拿出具体应急处理
方案 加快建设信用机制保
障行业持续发展

共享单车满足了公众短距离
出行需求， 在解决出行 “最后一
公里” 问题、 缓解城市交通拥堵
等方面发挥了积极作用。 不少专
家认为， 为促进共享单车市场的
健康发展， 应该由政府、 企业和
用户三方联手， 政府管理部门出
台管理细则， 加强监管； 企业在
保障用户权益的前提下， 建立信
用积分系统、 设置信用制度来激
励用户规范骑行等。 对于已经出

现的押金问题， 要尽快拿出具体
应急处理方案。

不少专家表示， 以押金为代
表的传统抵押租赁的机制， 已经
不适应共享经济的发展特点， 且
易引发风险积聚。 亟需引入信用
机制， 推动免押金服务， 防范化
解风险。

交通运输部在共享单车发展
指导意见中也提出， 鼓励共享单
车企业提供免押金服务。

据芝麻信用总经理胡滔介
绍， 今年３月， 芝麻信用与小蓝
单车合作， 有１００万左右用户享
受了免押金服务， 免押额度２亿
元左右， “这部分消费者的权益
在这件事上得到了保障。”

北京大学继续教育学院院
长、 中国信用研究中心主任章政
认为， 共享经济依然大有可为，
但破题的核心在于信用建设 。
“今天的共享经济门槛太低且边
界比较模糊， 如果不完善信用体
系建设， 将会影响共享经济未来
的规模和效率。”

中央财经大学教授、 中国民
生经济研究中心主任李永壮认
为， 共享经济发展过程中政府监
管要跟上， 应及时制定适用于共
享经济所具有的跨区域、 跨行业
和网络化特点的法律， 厘清相关
责任。

据新华社

押金损失10多亿元！
共享单车企业倒闭后押金难退如何破？

百度外卖入驻商户近百万 ，
美团外卖合作商家超200万……
随着外卖市场 “井喷式” 增长，
加强监管势在必行。 近日， 国家
食品药品监督管理总局发布 《网
络餐饮服务食品安全监督管理办
法》， 要求网上餐饮应当具有实
体经营门店并依法取得食品经营
许可证， 同时加强对送餐人员和
配送过程的规范。 新规的出台能
否管住网上 “黑心餐”？

“线上线下一致”， 实
体店和许可证一个不能少

大数据研究机构易观近期发
布报告显示， 今年二季度我国互
联 网 餐 饮 外 卖 市 场 整 体 交 易
规模达４５９．５亿元 ， 同比增幅高
达８１．８％。 然而 ， 一些餐饮商户
线上展示诱人美食、 线下其实是
无证无照或伪造证照的 “黑作
坊” “苍蝇馆”。

办法明确了 “线上线下一
致” 原则， 规定入网餐饮服务提
供者应当具有实体经营门店并依
法取得食品经营许可证， 并按照
食品经营许可证载明的主体业
态、 经营项目从事经营活动， 不
得超范围经营。

记者调查发现， 其实与前几
年相比， 网络订餐的证照公示率
已经大幅上升 ， 但相较 “实体
店”， 网络订餐不可控的环节依
然很多， 监管力度仍需加强。

近期， 西安市６６家入网餐饮
服务经营者因存在冒用有合法资
质企业的店名、 地址、 许可证或
伪造有合法资质企业的许可证等
问题而被下线。

据上海市食药监局监测， 今

年以来上海外卖食品 的 抽 检 合
格率为 89.5％ ， 低于同期上海
各类食品安全风险监测 97 ．7％
的 总 体 合 格 率 。 记 者 查 询 获
悉 ， 这 些 案 件 几 乎 都 与 证 照
造假有关。

中国人民大学法学院教授刘
俊海指出， 入网前的审核只是第
一关， 办法在给出大原则后， 细
则的执行更需要监控。

“外卖小哥” 担责任，
保证配送过程食品不污染

送餐环节是外卖安全的重要
一环， 但在网络餐饮业快速扩张
过程中， “外卖餐盒疑被污染”
等事件却屡屡曝出。 例如， 今年
10月， 美团一送餐员偷吃菜品一
事就曾引发社会关注。

办法要求， 送餐人员应当保
持个人卫生， 使用安全、 无害的
配送容器， 保持容器清洁， 并定
期进行清洗消毒。 送餐人员应当
核对配送食品， 保证配送过程食
品不受污染。

业内人士认为， 加强对送餐
环节的管理， 需强化第三方外卖
平台的主体责任。

据美团点评食品安全官陈海
鲤介绍， 美团点评集团正在加速
推进外卖餐袋和餐盒封签， 年底
前计划在首批３０个城市推动落
地， 之后将向全国推广。

百度外卖食品安全委员会主
席田井泉表示， 百度外卖开始在
全国推广外卖封口贴， 如用户在
取餐时， 发现有破损或人为打开
痕迹， 可以直接拒收。

中国农业大学副教授朱毅表
示， 对于配送环节， 软硬件都要

加把劲， 装餐盒、 密封条、 配送
箱要过关， 配送员资质许可、 教
育培训也得跟上。

不过， 业内人士也指出， 在
送餐繁忙的时间， 部分商家可能
难以做到完全密封， 堵住这一漏
洞还要靠加强监测。

万亿规模市场不失序，
用智慧监管点亮“舌尖安全”

业内人士认为， 按国外网络
订餐占餐饮收入３０％计算， 未来
我国网络订餐市场或将是万亿元
以上规模 。 面对网络订餐平台
“数量大， 不好管” 的现状， 各
地探索在监管中引入新技术手
段。

例如， 上海市食药监局与网
络订餐平台建立了食品安全大数
据共享机制， 根据负面评论关键
词 ， 包括非食用物质 、 违禁食
品、 环境卫生、 食物中毒等4大
类30余项， 主动搜索消费者网上
评论数据并及时提供给监管部
门， 形成负面信息线索库。

国家食品药品监督管理总局
有关负责人表示， 将加强网络餐
饮服务食品安全社会共治。 加大
食品安全监管信息公开力度， 与
平台、 相关监管部门互通共享行
政许可、 监督检查、 违法行为查
处等食品安全信息。

刘俊海建议 ， 加大处罚力
度， 以落实平台的主体责任， 确
保法规落地。 同时还应在这一领
域引入信用联动执法机制， 对商
家、 平台、 送餐员都应引入信用
评价体系， 达到 “一处违规处处
受限” 的效果。

据新华社

新规为百万商户划红线
能否管住网上“黑心餐” 新华社电 记者从正在南京

大学召开的 “２０１７年全国自然地
理学大会” 上了解到， 最新研究
表 明 ， 我 国 北 方 地 区 沙 漠 相
比 ２．６万年至１．６万年前的末次盛
冰期有较大幅度的收缩， 而相比
９０００年至５０００年前的全新世大暖
期又有明显扩大。

南京大学地理与海洋科学学
院 院 长 鹿 化 煜 介 绍 ， 由 他 主
持 的 这项研究显示 ， 在末次盛
冰期， 中国北方的毛乌素、 塔克
拉玛干等沙漠或沙地面积要比
现在大 １０％至３９％不等， 呼伦贝
尔沙地甚至是现在的３．７倍 。 不
过， 在９０００年至５０００年前的全新
世大暖期， 那时中国北方的沙漠

和 沙 地 相 比 现 在 又 缩 小 了 ５％
至 ２０％， 流沙面积则收缩 了 约
一半。

末次盛冰期和全新世大暖期
是地球气候系统演化过程中两个
具有代表性的时间段， 分别以较
为干冷和暖湿为特征。 鹿化煜介
绍， 在前人的研究成果之上， 他
的团队通过长期野外调查、 光释
光测年和环境替代性指标测试等
手段， 重建了这两个时期中国沙
漠、 沙地的空间分布， 最终得出
了这一结论。 利用高空间分辨率
的遥感影像 ， 结合空间分析技
术， 测量分析毛乌素沙地几百个
沙丘的形貌变化过程， 也印证了
他们的研究结论。

我国北方沙漠相比
两万年前有较大收缩

新华社电 记者２２日从中科
院南京地质古生物研究所获悉，
中国古生物学者最新通过对海洋
底栖生物———有孔虫的研究， 揭
示出我国海岸线变化情况。 研究
显示， 距今约７０００年前后， 我国
长江三角洲地区曾是一片汪洋。

此次研究中， 科研人员在上
海崇明岛、 江苏扬州、 南通等不
同地区钻孔， 对长江三角洲地区
常见的２６个底栖有孔虫种进行了
详细的研究。 由于有孔虫的不同
类型和丰富程度可以指示不同水
深， 研究人员一方面利用有孔虫
化石还原海洋水深状况， 另一方
面通过碳十四测定化石年龄， 以
此精确测出我国东部海平面高度
变化所对应的时间。

研究显示 ， 距今约 ７０００年
前 ， 我 国 东 部 海 面 上 升 到 最
高 水 位 。 当时平均气温比现在
高１至２摄氏度、 海平面比现在高
２米左右 。 现在的长江三角洲
地区， 北至江苏连云港， 南至浙
江杭州等地， 多被海水淹没。 到
距今约６０００年前后， 海平面开始
回落， 形成现在的长江三角洲河
口环境 。 有趣的是 ， 研究还发
现 ， 在７０００年前的江苏昆山地
区 ， 有种牡蛎体长甚至超过半
米。 这说明， 温暖的气候和海洋
环境， 对生物生长产生了明显的
影响。

该研究成果刊载在２０１７年１１
月出版的国际期刊 《古生物学杂
志》 上。

研究显示7000年前
长江三角洲曾是一片汪洋

？
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